



Rafael López Rangel

Un homenaje merecido

Amada Pérez



Tras el deceso del Dr. Rafael López Rangel, el pasado 12 de febrero de 2018, los profesores José Miguel Rivera Rojas, José Luis Lee Najéra, Alejandro Ochoa Vega y Jorge González Aragón decidieron rendirle un homenaje dado que no sólo comparten su aprecio y admiración por su trabajo y obra, sino que consideran que ésta ha sido de gran trascendencia para todos los involucrados en el área de conocimiento y campo laboral de la arquitectura y el urbanismo.

Después de compartir sus opiniones y experiencias de quien fuera su colega, y en algunos casos su maestro, propusieron a las autoridades de la División de CyAD formarse como una comisión para

realizar una serie de homenajes en diversas instituciones de educación de Puebla, Guadalajara, Sinaloa y el Estado de México, así mismo en la UAM, donde fuera profesor investigador.

Para saber en qué consistirán estas actividades, platicamos con José Luis Lee y Alejandro Ochoa quienes nos comentaron acerca del primer homenaje celebrado el pasado 18 de junio, y los que faltan por venir. Al respecto, nos comentaron que algunas instituciones ya han hecho algún tipo de reconocimiento y otras han expresado su interés por sumarse a éste. También se planteó la posibilidad y pertinencia de realizar un homenaje a nivel nacional, porque su trabajo reúne las condiciones para ha-

cerlo trascender las fronteras de estas instituciones, pues sus aportaciones teóricas y metodológicas son un legado para todos los estudiosos del campo urbano arquitectónico.

Esta celebración nacional se le propuso al INBA por su cercanía con el doctor, cuando se editó el libro *Diego Rivera y la arquitectura mexicana*; se planteó la posibilidad de ser llevado a cabo en el recinto del Palacio de Bellas Artes; actualmente, se está en espera confirmar una fecha, que podrá ser para su primer aniversario luctuoso.

A la par, en la UAM Xochimilco, era “casi obligado” no dejar pasar mayor tiempo para rendirle un merecido homenaje, por esa razón, la primera actividad

programada fue desde la División de CyAD, con la que estuvo estrechamente ligado durante los últimos 39 años de su labor investigativa y docente, sin demeritar su trabajo con otras instituciones, como el IPN, donde colaborara con un equipo de investigación y cuyos resultados se reproducirían en uno de sus últimos libros coeditado con nuestra División en 2015.

El homenaje estuvo planteado para llevarse a cabo inicialmente en la Rectoría General, sin embargo, en el lapso de preparación se acordó que lo más adecuado era en la UAM Xochimilco, en palabras de Lee: “nos ganó el orgullo”, para lo cual se organizó de acuerdo con cuatro mesas temáticas:

El Dr. Rafael López Rangel nació en la Cd. de México en 1929, estudió la licenciatura, la maestría y doctorado en Arquitectura. Fue Doctorado *Honoris Causa* por la Universidad Autónoma de Puebla y miembro del Sistema Nacional de Investigadores del 2005 al 2011, así como Profesor Distinguido de la Universidad Autónoma Metropolitana en 2006. Dedicado al ejercicio de la arquitectura y el urbanismo desde los años cincuenta, aunque tuvo como actividad principal la enseñanza y la investigación de la arquitectura y las ciudades latinoamericanas, en especial de la Ciudad de México. Obtuvo varios reconocimientos nacionales e internacionales por su obra, entre los que destacan el Premio Anual 1991 “Francisco de la Maza”, del Instituto Nacional de Antropología e Historia, por un estudio y propuesta para el Barrio de los Ángeles; en el mismo año, el Premio a la Investigación de la UAM por el libro *La modernidad arquitectónica mexicana. Antecedentes y vanguardias*.

Otras publicaciones premiadas fueron *Problemas metropolitanos y desarrollo nacional* y *Enrique Yáñez y la cultura arquitectónica mexicana*; coautor con Roberto Segre de *Arquitectura, territorio y sociedad en América Latina*, editado en Cuba y traducido al inglés e italiano (galardonado por la Casa de las Américas en La Habana, Cuba).

El Instituto Nacional de Bellas Artes y la Secretaría de Educación Pública le encargaron la obra *Diego Rivera y la arquitectura mexicana*, para la conmemoración del centenario del nacimiento del artista, editado en 1986. Publicó libros especializados como *José Luis Benlliure*, un Clásico de la Arquitectura contemporánea en México, así como artículos científicos y de divulgación sobre complejidad urbana.

Su última obra, *Los nuevos paradigmas en los análisis urbanos. Complejidad y urbanización sociocultural en la Ciudad de México*, se publicó en coautoría con investigadores del Instituto Politécnico Nacional, editada en 2015.

La primera correspondía a la parte afectiva-institucional. Los invitados a ésta fueron los siguientes: por un lado, miembros de la familia del doctor, su esposa y sus tres hijos, entre ellos el Lic. Teseo R. López Vargas, quien actualmente funge como coordinador de la Licenciatura en Comunicación Social en la UAM-X; por otro, las autoridades de nuestra institución, entre los cuales se encontraban el Dr. Fernando De León González, rector de la Unidad Xochimilco; el Dr. Roberto Javier Gutiérrez López, rector de la Unidad Azcapotzalco, con quien también compartía un lazo familiar; la Mtra. María de Jesús Gómez Cruz, directora de la División de CyAD; la Mtra. Gabriela Gay Hernández, jefa del Departamento de Teoría y Análisis, al cual pertenecía el doctor, entre otros invitados.

Las tres mesas siguientes fueron organizadas a modo de seminario con la participación de estudiosos, colegas y profesores de diversas instituciones donde colaborara el doctor; ellos compartieron sus opiniones, a veces en concordancia con las del doctor y en otros casos como puntos de partida para seguir explorando en torno a los temas de teoría y epistemología, urbanismo e historia y crítica, que fueran la fuente de las reflexiones del doctor López Rangel en las diferentes publicaciones y trabajos que nos legara.

Estos trabajos, como nos comentó José Luis Lee, abrieron una vertiente en el conocimiento de estas áreas de conocimiento, desde su dimensión teórica hasta sus aspectos históricos, además de sus reflexiones sobre el diseño, la sustentabilidad y el campo de la sociología, desde el pensamiento complejo.

Al respecto, Lee destaca que el intercambio de ideas fue muy rico y dejó sembrada la semilla para seguir reflexio-



nando y tratar estos temas en el entendido de que sólo son la punta del iceberg, pues cada aspecto tratado se presta al debate; y si bien se puede partir de diferentes perspectivas, es posible ligar los contrapuntos.

Esto nos permite ver que las reflexiones del doctor López Rangel, con sus alcances y limitaciones, se convierten en referentes para continuar desarrollando corrientes de pensamientos desde éstas posturas teóricas y cómo se aplican, especialmente para aquellos que ya no tuvieron la suerte de conocerlo, escucharlo y trabajar con él.

Alejandro Ochoa, por su parte, considera que el objetivo del homenaje fue muy satisfactorio, pues el propósito era dejar testimonio de lo que significó el trabajo del doctor en la formación y la contribución en el conjunto de conocimientos en el campo urbano arquitectónico, haciendo especial hincapié en su capacidad teórica y la formación de grupos de investigación en diferentes instituciones. Nos compartió que, en tanto se espera la respuesta del INBA, el siguiente paso es hacer una publicación que recolecte las ponencias y comentarios sobre la obra de Rafael López Rangel.

La Comisión se encuentra muy satisfecha con esta primera actividad y estaremos al pendiente de las siguientes actividades para rendir homenaje a este querido profesor y destacado investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana.

De izquierda a derecha: Jorge González Aragón, Ma. de Jesús Gómez Cruz, José Antonio De Los Reyes Heredia, Alejandro Ochoa Vega, José Luis Lee Nájera y José Miguel Rivera Rojas.